

EL CONTROL

Diario independiente y de información

AÑO I

SAN JOSE, MARTES 18 DE MAYO DE 1955

NÚMERO 4

Hace un placer de la digestión
si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a
los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excep-
to los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351,
frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes. ₡ 1 00
3 meses „ 2 75
6 meses „ 5 00
Número suelto 0 05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

18

SNA VENANCIO.

La luna tiene 5 días.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 5-55 p. m.

Limón: 5-29 p. m.

Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

Hospital

Entradas - Innomiada Barquero, 2½ días, del barrio "Las Mercedes".
Rosa Valverde, 32 años. San José.
Isabel Marín Sandoval, 14 meses. San José.
Cruz Solano, 21 años. San José.
Samuel James, 32 años. Cartago.
Macedonio Chaverri, 44 años. Escobal.
Salvador Ramírez, 35 años. San Mateo.
Nazario Zamora, 37 años. Mojón.
Luisa Madrigal, 33 años. San José.
José Chinchilla, 50 años. Limón (Matina).
Emilio Granados, 34 años. San José.
Salidas - Juan Mora, 27 años. San José.
Antonio Acuña, 27 años. San José.
Juan Blandón, 27 años. Turrialba.
Vicente Rojas, 26 años. Atenas.
Amelia Cruz, 40 años. Alajuela.
Liduvina Fernández, 29 años.

Defunciones

Adoración Guevara, 3 meses; distrito 3º.
Francisco Cortín, 3 años; distrito 3º.
Lusmilda Cascante, 6 días; distrito 4º.
Federico Tinoco, 74 años; distrito 3º.
Claudina Villalta, 28 años; distrito 4º.

Marítimas

El 15 a las 7 p. m. ancló en Limón con procedencia de Colón la lancha de 24 toneladas "El Sol", capitán E. Conell y J. Jackson de pasajero.
A las 12 zarpó con destino a Boston el vapor "Limón" de 2100 toneladas, capitán Ferry; pasajeros: C. J. Rudd y señora, Joaquín y Victorio Canossa, F. G. Fulva-ye, Máximo y Justino Terán, Jesús Maci-lla, Chas Pines y 3 en cubierta.

Nacimientos del 16 al 17

María Aida, de Abel Guzmán y María Mesén.
Rafaela, de Emilia González Montoya.
Rafaela Georgina, de Manuel Esquivel y Angelina Otárola.

Marta, de José Poch Parals y Adela Casanovas.
Carlos Luis, de Jesús Ramírez ú. ap.

Pasaportes

John Chandler, para Inglaterra.

Cables del domingo

ROMA 15.—Gioliti no aceptó el cargo de formar el gabinete, pero lo aceptó Marcora. Se expresa la opinión de que el jefe del nuevo Ministerio se verá sin embargo obligado por las circunstancias a romper las relaciones con Austria y a declarar la guerra, pero no se comprende cuál sea el fundamento de semejante manera de pensar. Indisputablemente el hecho de que Gioliti está en favor de las negociaciones con Austria y Alemania, habiéndose revelado su influencia en el parlamento por la renuncia de Salandra, a quien se le hizo imposible mantenerse en su puesto con la mayoría de la cámara en su contra, es decir los Giolitistas, empleados, los socialistas y todos los clericales, los cuales se oponen a su política. La opinión aquí es que todo está perdido; que las repetidas maniobras de Von Buelow resultaron muy ineficaces; que así como Grecia aplazó, si acaso no apartó definitivamente el peligro de la guerra deshaciéndose de Venizelos, Italia ha conseguido lo mismo deshaciéndose de Salandra. Continúan llegando italianos en gran número procedentes de Austria, millares hay ya en Udine solamente; según despachos de la prensa asociada la agitación popular en Roma aumenta, llegando hasta constituir una amenaza para el Gobierno. Los oradores en todo el país amenazan con insurrecciones para obligar al Gobierno a declarar la guerra. En estos críticos momentos históricos Marcora rehusó el poder. Se dice que el Rey insiste en que se quede Salandra hasta que los acontecimientos tomen un cauce más definitivo, y se muestre mejor el sentimiento popular en presencia de la táctica dilatoria del Gobierno. Las manifestaciones han seguido con gran violencia. El Conde de Torino salió del palacio gritando: "abajo el Monarca, viva la República." Por un momento se creyó que iban a lincharlo, pero poco después Sant Gasibaldi pronunció un discurso anunciando que estaba listo a llevar al público a las barricadas si el gobierno no accedía al clamor popular en favor de la guerra. En Milán ha habido grandes disturbios. Una manifestación hecha por 50 mil personas, hombres y mujeres, anduvo gritando más de dos horas: "abajo la camorra parlamentaria, mueran el Kaiser, Francisco José, Giolitti, viva la guerra, viva la revolución, abajo los traidores." Se distribuyen un sin número de folletos con inscripción: "muera Giolitti. La tropas patrullan para evitar los efectos de la huelga general anunciada.

En edición especial La Tribuna niega las noticias de que Italia denunció a la triple alianza la renuncia del Gabinete debido a que adoptó la política de apartarse de la alianza sin tomar ninguna acción definitiva. A este respecto D'An-
(Pasa a la 4ª página)

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros
Variados dulces
Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to **NICK'S** in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

CORREDOR JURADO

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS

TELÉFONO NO. 670

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 829

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSÉ. COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritargos. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotogramas y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esqueletos matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compro y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR-LING-OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

UN CUARTO PODER EN EL ESTADO

Desde hace bastante tiempo existe un "cuarto poder" en el Estado, que, en ciertas cosas, hace y deshace a su antojo, sin importarle un comino las leyes, atropellando intereses y burlando disposiciones; y hasta ahora, por consideraciones o por respeto, no lo sabemos, la prensa del país ha callado.

Fieles a nuestro programa levantamos la voz ahora y la levantaremos siempre que sea preciso en defensa de los derechos costarricenses.

Nos referimos a la "United Fruit Company", cuyo dinero y cuyo poder no serán obstáculo que nos impida combatirla cuando lo creamos conveniente.

Vecinos de "La Estrella", con quienes hemos hablado nos manifiestan que la Compañía se niega en absoluto no sólo a transportarles sus mercaderías sino, lo que es más, a concederles pasaje a ningún precio. A la vista salta que la idea de la Frutera es hostilizar a aquellas gentes, de tal modo, que tengan que abandonar sus cultivos o entregar, por precio vil, las fincas que han formado a costa de tantas penalidades. El exclusivismo de esa Compañía no tiene ninguna razón moral ni económica que lo abone, ni siquiera el de propiedad completa de las tierras atravesadas por la vía.

Entendemos que la construcción de ferrocarriles debe hacerse mediante el permiso y la sanción de la ley y esa formalidad no se ha llenado ni en la ruta de "La Estrella" ni en los ferrocarriles del Sixaola. A no ser que estemos equivocados, no existe contrato ni autorización alguna y no conocemos siquiera las condiciones bajo las cuales se construyó el puente internacional de Guabito, abriendo el tráfico entre la República de Panamá y ésta, que ha creado la necesidad de establecer en aquel punto la Aduana correspondiente. No puede tampoco argüirse la razón de que los terrenos que habilitan esas vías pertenezcan a la Empresa porque en su totalidad no es cierto, y aunque lo fuera, no puede nadie a su antojo hacer tales clases de trabajo.

Superficialmente hablamos del asunto por ahora, protestando de los abusos señalados, pero vamos a dedicarnos a estudiar de lleno la cuestión y lo haremos en forma.

Y no sólo nos ocuparemos de las vías férreas, sino también de la injusticia que comete la Empresa con los agricultores costarricenses en la clasificación y recibo de la fruta.

Probaremos, además, que está disponiendo de terrenos que no le pertenecen y usufructuándolos; que no pueden pertenecerle, porque aunque los haya comprado a terceros, que a su vez los han obtenido por complacencias de Promotores Fiscales y otros funcionarios que no han querido ni han sabido cumplir con su deber, tales terrenos son INALIENABLES por la ley.

REPETIMOS

Un estimado amigo nuestro ha tenido la bondad de enviarnos para su publicación, un artículo relacionado con el conflicto europeo. Sentimos no publicarlo porque en él se hacen apreciaciones que hieren el sentimiento patrio de los hijos de una de las naciones contendientes.

En el primer número del periódico dijimos cuál sería la conducta que observaríamos a ese respecto y creemos conveniente insistir en nuestra absoluta imparcialidad.

Dignas de nuestro mayor respeto y consideración, a la vez que de gratitud por el curso generoso que en días aciagos nos han prestado las colonias extranjeras no recibirán de nuestra parte el menor agravio, siquiera sea en forma de comentario.

Debatán en el campo de las armas sus querellas los combatientes o en el de las letras si así lo creen justo; para eso tienen derecho; pero aunque la simpatía nos arrastre por determinado rumbo, sellemos nuestros labios y no demos salida a frases que hieran, porque la cortesía, la gratitud y la hospitalidad nos lo vedan.

Alemanes e Ingleses, belgas y austriacos, franceses y turcos han contribuido eficaz y gallardamente a nuestro desenvolvimiento y si algo tenemos que lamentar es la siega de tantas y tantas víctimas, de tantos millares de hermanos que abate el implacable y feroz ciclón de la guerra.

Sea próspera o adversa la suerte de las armas en el encuentro horrible, siempre los Andre, los Fabiao, los Wiss, los Kumpel, los Nutter Cox, los Crespi, los Donaldson, los Whale, los Touraon, los La-

micq y tantos y tantos otros distinguidos extranjeros, serán siempre los amigos de la pequeña patria costarricense, a la que han prestado el concurso de su talento, de su trabajo, de sus immaculadas costumbres y a la que han dado el generoso contingente de su dinero y hasta de su sangre, cuando lo ha necesitado.

Beneficencia Española

Elección de Directiva

Anteayer a las tres de la tarde se reunieron los socios de la Beneficencia Española con el objeto de reponer algunos miembros de la Directiva de dicha institución que habían renunciado por distintos motivos.

La elección, aunque muy reñida, estuvo bastante ordenada, habiendo triunfado la lista que presentó el "Casino Español" por 156 votos contra 146 del "Centro Español", es decir, que por 10 votos ganó el primero de dichos centros.

Salieron electos los señores don José Faja, para Presidente de la Beneficencia; don Augusto Marín Rico, para segundo Vicepresidente; D. Tiberio Cervilla, don Isidro Perera y don Miguel Formosa, para vocales.

Ea reunión que se efectuó en el local del Centro Español, terminó a las 7 de la noche.

Creemos oportuna hablar de lo conveniente que sería para la importante y numerosa Colonia Española residente en el país, que cesaran las insignificantes diferencias que existen entre miembros de ella; no importa que tengan varios centros, pero que marchen de acuerdo y en armonía los hijos de la noble España que han establecido sus hogares en Costa Rica, es donde tanto se les aprecia por su honradez y amor al trabajo.

Los funerales y entierro de don Federico Tinoco

A las ocho de la mañana del domingo fue trasladado el cadáver del distinguido hombre público al Salón de Sesiones del Congreso, en donde fue colocado sobre un túmulo forrado de negro. El salón transformado en capilla ardiente fue sencillo pero severamente decorado. A las diez y media se trasladó el cadáver a la Catedral en hombros de sus familiares.

Ofició las ceremonias religiosas el señor Canónigo don Ricardo Zúñiga, asistido por varios sacerdotes y una vez terminada fue sacado en hombros el féretro al atrio del templo. Hicieron allí uso de la palabra, en representación del Congreso, su Presidente don Leonidas Pacheco y en la del Ejecutivo el Licdo. don Juan R. Arias, Ministro de Gobernación.

El acompañamiento se puso en marcha hacia el Cementerio

cerca de medio día: la carroza fúnebre iba literalmente cubierta de coronas, siguiéndola diez i ocho carruajes conduciendo muchísimas otras. El acompañamiento ianenso, como pocas veces se ha visto lo que da una prueba de la estimación en que era tenido el ilustre estadista.

En el cementerio hizo uso de la palabra el Dr. don Alejandro Rivas Vázquez.

Que descanse en paz el ilustre extinto y que su familia obtenga santa resignación son nuestros deseos.

Por cable

LONDRES, 15.—El Daily News dice de Petrogrado que los alemanes actualmente en el norte han sido todos arrojados hacia el oeste de Dubisha. Tienen aun una pequeña fuerza en Diband donde los rusos hace un mes vaciaron los elevadores de granos al suspenderse las exportaciones por el Báltico. Los alemanes tienen dos cuerpos arriba de la Pusia Oriental, principalmente sobre el camino de Turoggen. Se permitió la invasión de este lado porque el Estado Mayor ruso resolvió continuar los preparativos para el avance a Polonia y frustrar el movimiento de Nacensen al oeste y más abajo de Gracovia. Su ejército que ahora se encuentra en una posición difícil, agotado y sin reservas de refresco ha dejado de atacar después de haber recorrido 20 millas en el centro, mientras que nuestra caballería al norte que ocupa ambas riberas del Vístula cerca de su confluencia con el Nida, continúa con muy buen éxito los ataques de franco mientras que la infantería de Nacensen se encuentra empeñada en un ataque de frente en toda la extensión del Wistok. El ex-Cónsul Británico en Amberes hablando en Easthorne anoche hizo una conmovedora descripción de una visita reciente de la Reina de Bélgica a las trincheras del Yser. Los soldados belgas no la reconocieron al principio, y al informarse que aquella trincherera era peligrosa, contestó la Reina: "No para mí que soy tan pequeña." Otro soldado sacó una mochila y la colocó sobre la pendiente de la trincherera. La Reina se sentó en ella y comenzó a distribuir chocolates y cigarros que había traído. En ese momento Su Majestad fue reconocida y todos los soldados se pararon cuadrándose. Su Majestad después de expresar los más ardientes deseos por el bienestar de la tropa, salió de la trincherera.

PARIS, 15.—(Oficial). Esta tarde en el sector al norte de Arras mantuvimos todas nuestras conquistas con excepción del frente de Loos, donde un contra ataque nocturno nos arrebató parte del terreno tomado durante el día. En el resto del frente sólo ha habido combates de artillería.

BERLIN, 15.—El Tageblatt dice: La situación de Italia continúa muy confusa. A pesar de los esfuerzos a última hora de los neutralistas, no puede negarse que es muy grave, sería un error atribuir una significación excesiva a la entrevista de Giolitti con el Rey, puesto que éste durante toda la crisis no ha querido ponerse en primera línea, no aparece de su papel de monarca estrictamente constitucional. Todas las noticias que se obtienen demuestran claramente que los preparativos militares se continúan sin cesar y por consiguiente la tarea de los que aún tratan de evitar la catástrofe es casi sobrehumana. Giolitti es

indudablemente un estadista cuya habilidad es capaz de resolver los problemas más difíciles. Si intenta impedir la guerra encontrará tal vez con su gran conocimiento del terreno político, medios donde cualquier otro no encontraría ninguno. Así es que hoy aunque no sea muy necesario perder la última esperanza, es urgentemente necesario prevenir eficazmente la opinión contra todo optimismo.

MILAN, 15.—Hoy hubo aquí una gran demostración encabezada por el Popolo de Italia. Se quemó la bandera alemana en las gradas de la catedral. El Corriere dice: mientras floten los cadáveres del Lusitania Alemania no puede esperar que Italia simpatice con una nación que tiene semejantes prácticas y que emplea gases asfixiantes en Flandes. Semejantes explosiones de salvajismo muestra cuanto defiende el carácter latino del alemán y hace que nos enorgullecamos de ser latinos.

GINEBRA, 15.—Despachos a la Tribuna dicen que los rusos comenzaron un fuerte movimiento ofensivo en Tarnow y Courtland haciendo retroceder las fuerzas alemanas y austriacas con grandes pérdidas.

PETROGRADO, 16.—Oficial. Se anuncia que la flota del mar negro bombardeó por la cuarta vez a los puertos de Bosforo, el lunes que la flota turca se apareció para dar batalla, pero que rechazada después de que varias bombas alcanzaran al Goeben el cual se cree está muy dañado. Después de Sebastopol dice que cazatorpederos rusos—unóicaon tres grandes barcos turcos cerca de Sangulak.

PARIS, 11.—Le Temps dice que toda la línea alemana al Norte de Arrás se ha contrahecho ante el avance francés. En los altos círculos oficiales dice que este victoria francesa es la más grande que los aliados han alcanzado después de la batalla del Marne. Continúa aún la lucha furiosa en todo el frente de 70 millas, desde Arrás hasta el mar. Es el último desesperado combate por Calais y la costa. Las pérdidas de ambos bandos en los primeros días fueron enormes. Los alemanes reanudaron sus ataques a Ypres con redoblada furia, pero fueron rechazados con grandes pérdidas siendo igualmente muy grandes las nuestras.

La artillería de los alemanes comenzaron el ataque contra la posición de los aliados al Este de Ypres que ha sido el más intenso y terrible que hasta ahora hallamos sufrido una concentración inmensa de cañones lanzaban un verdadero huracán de altos explosivos sobre nosotros. Cada yarda del terreno parecía removida y pulverizada. Las trincheras eran como maceradas en masas deformes.

Los cadáveres de nuestras tropas volaban en mil pedazos por todas partes y sin embargo los franceses se sostenían con valor y desesperación asombrosa, pero como ninguna tropa podía vivir en semejante zona de fuego, la retirada se hizo inevitable y no fué menos desesperada que la permanencia en las trincheras por que la lluvia de metralla que estallaba por todas partes parecía cada pulgada del terreno en la retaguardia de los franceses cuyas pérdidas son lamentablemente muy grandes. La retirada a la segunda línea se verificó con muy buen orden. Entonces llegó nuestro turno, terminada la obra de la artillería, la infantería alemana avanzó al asalto para sacarnos de Ypres. Venían en masas inmensas, en números incalculables, pero todos fueron segados por el fuego de nuestros rifles y ametralladoras y la lluvia Spranels de nuestros cañones.

PARIS, 16.—Oficial textual en

LA FAMA
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Últimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

Bélgica el enemigo anoche libró 3 contra-ataques contra Steenstrate y sus alrededores. Al tercer día la derrota fué particularmente violenta. Los asaltantes fueron rechazados con grandes pérdidas tomándose nosotros 6 cañones de tiro rápido y dos arroja bombas. Al Norte de Labasse, entre Richebourg y Labeue, las tropas inglesas tomaron anoche varias trincheras alemanas al Norte de Arras. Continúa la lucha desesperada. Durante toda la noche en las pendientes al Sureste de Lorettc hubo un terrible combate de granadas de mano en que alcanzamos gran triunfo, progresando sobre Neuville. El enemigo trató vanamente de recuperar las casas que le tomamos durante el día y el no poder recuperar tampoco las trincheras que arrebatamos en las afueras de la aldea. En el resto del frente nada que anunciar.

LONDRES, 16.— El Observador dice: la moralidad de que está impregnada toda la nota de Wilson es para los entendidos más significativa que si se hubiera agotado en ella todo el arsenal de la declamación. Solamente cuando los hombres saben lo que quieren y la que sus partidarios quieren, aciertan a servirse de todo el ritual a la cortésia, con el aplomo y tranquilidad con que lo hace el Presidente Wilson, eludiendo con gran escrúpulo toda imputación, atribuyendo a sentimientos humanos e ilustrados, la actitud del gobierno alemán, presumiendo con firmeza que las infamias cometidas en interés de Alemania, son obra de las gentes insubordinadas que tendrá que desconocer Wilson, con el atiforensé más consumado, colocar al destinatario de la nota en una coyuntura tal que tendrá que inclinarse ante el cetro de la civilización o reconocerse un foregido a todas luces. La contestación de Alemania no puede menos que ser o la sanción de toda piratería o la confesión de que la piratería es el juego que le conviene.

De La Gaceta

Poder Legislativo

Se acuerda asistir en Cuerpo a los funerales y entierro de don Federico Tinoco, invitar a los otros Poderes y entidades públicas, comisionar a su Presidente don Leonidas Pacheco para llevar la palabra y nombrar una comisión compuesta de los diputados Durán, González Rucavado y Agüero para dar el pésame a la familia doliente y entenderse a la vez con todo lo referente a los honores acordados.

Poder Ejecutivo

Declara actos oficiales el funeral y entierro del ilustre ciudadano.

Congreso Constitucional

Sesión de ayer

La sesión comenzó a las tres. Se le dió tercer debate al proyecto que autoriza al Ejecutivo para hacer las erogaciones necesarias para combatir la plaga del chapulín. Se aprobó.

El diputado Leiva presentó un proyecto que Briceño modificó para que el Estado pague el flete de mar de todo ejemplar de ganado fino de todas clases que se introduzca. A comisión.

Se rechazó, en votación secreta el dictamen favorable a la solicitud de los señores Quesada de San Carlos sobre donación

de quinientas hectáreas de terreno.

Don Francisco Aguilar Barquero propone un proyecto de ley tendiente a dar mayores garantías al público con respecto a los billetes de banco. Dicho proyecto eleva al 50 por ciento el fondo de reserva que deben tener los bancos emisores y ordena una inspección semanal de la Secretaría de Hacienda, bajo pena de presidio si se contravienen las disposiciones de su proyecto.

Se continúa la discusión en el asunto de cancelación de facultades extraordinarias del Ejecutivo haciendo uso de la palabra el autor del proyecto Dr. Soto Alfaro.

Telegramas oficiales y particulares llegados hoy de Guatemala para la Colonia Alemana

Telegrama oficial de Guatemala, Des. Mayo 14. Rec. Mayo 15, a las 7 p. m.

Nº 4. Cuartel General, Austro-Húngaro, 10.—Tercer ejército ruso rechazado de Galicia occidental y Cárpatos, repulsados hasta distrito Lisko. Tropas austro-alemanas avanzaron con éxito

Hasta ahora hicieron prisioneros Galicia occidental 8,000 rusos, en los Cárpatos 20,000 rusos, conquistando además, 60 cañones y 200 ametralladoras.

Telegrama particular de Guatemala. Desp. Mayo 14. Rec. Mayo 15 a las 7 p. m.

Gioletti fué agregado a Ministerio Italiano sin cartera.

Rusos fueron repulsados en Cárpatos, retirándose a Sanok distrito Lisko. Hasta la fecha capturamos 8 mil rusos en Galicia occidental, o mil rusos en Cárpatos, 60 cañones y 201 ametralladoras.

En Londres y Liverpool tuvieron lugar violentas manifestaciones antialemanas. Tiendas alemanas fueron destruidas.

Vapores línea americana se niegan tomar contrabando.

Telegrama particular de Guatemala. Desp. Mayo 15. Rec. Mayo 16 a las 4 p. m.

Gabinete Salandra ha dimitido. Probablemente Gioletti se encargue de formación nuevo Gabinete.

Noticias interiores

Ojo, policía!—A las 3 p. m. del domingo, frente a la balleriza de don Adolfo Sáenz se formó un escándalo morrocotudo, debido a que en una casa situada allí vive una mujer, esposa de un investigador, que se dedica a vender guaririto. Oh! Carabina de Ambrosio llamada Ley de Licores!

Satificando las fiestas! El mismo domingo, por el lado de la pulpería "La Asturiana" fueron tomados varios individuos en la inocente diversión de tirar las orejas a San Jorge. Entre los inocentes se encontraban un coronel del ejército y un empleado de la Imprenta Nacional.

Absolutamente prohibido, se nos informa, es abrir la Imprenta Nacional en días festivos. ¿Por qué, entonces, en la tarde del domingo (antier) permanecía abierto el departamento de papelería de la misma?

Luctuosa.— Ha fallecido la estimable señora doña Claudina Villalta de Bertolone. Damos el pésame a toda su familia y les deseamos resignación cristiana.

Investigando el robo de sombreros.—El sábado en la noche permaneció vigilado por detectives el taller de hojalatería de José Calixto Rosales, al costado Sur del Teatro Nacional, en donde habían sido encontrados algunos de los sombreros sustraídos de modo tan audaz al señor Antillón.

A las nueve de la mañana del domingo, el activo señor Alcalde 2º don Julio Castro Solórzano, acompañado de los señores Mayor Rodríguez, Teniente Giral y otros miembros del cuerpo de investigación, practicó un minucioso registro que dió por resultado encontrar también en el taller algunas hormas de zapatería. El señor Rosales, allí presente, no supo dar al señor Alcalde explicaciones satisfactorias de la procedencia de tales hormas. Rosales fué inmediatamente conducido al Cuartel de Policía a las 10 a. m., hora en que se terminó la diligencia, quedando la puerta del referido taller sellado por la autoridad.

En el acto estuvo presente también el distinguido Alcalde don Enrique Brenes, quien facilitó al señor Giral el teléfono del Juzgado Segundo de lo Contencioso Administrativo para dar a las autoridades orden de captura contra algunos individuos.

Las hormas encontradas puede que sirvan para hallar a los autores del robo hecho a don Santiago Sabatino, pues aunque a este competente industrial no se le han desaparecido ningunas, sabido es que los casos están clasificados por sus especiales aficiones a determinados artículos y natural es suponer que quien roba cueros necesita hormas para montar su taller.

Antenoche, por ponerse a pronunciar discursos sobre la guerra europea, en alta voz, fué conducido a la prevención por el policial nº 123, un distinguido miembro del Club La Enramada Triste o del Jicaro establecido en el Parque Central. El Club en cuerpo se constituyó en la pollofa a libertar a su compañero.

A la una de la tarde de ayer se reunieron en la puerta de los Juzgados, multitud de personas interesadas en el remate de las existencias de la "Manufactura Nacional de Calzado". Dicho remate fué suspendido a solicitud de los mismos acreedores.

Centre Catalá.—El domingo 17 del corriente, a las ocho y media de la noche, dió comienzo la velada anunciada por ese centro con el programa que para ese efecto se había circulado. Con buena y selecta concurrencia se llevó a escena el conocido drama "La Dolores" de Feliú y tanto la simpática artista, señora de Santigosa, quien una vez más dió pruebas de sus condiciones especiales para el teatro, como los demás que en la obrita tomaron parte, interpretaron con bastante sinceridad y corrección sus respectivos papeles.

Nosotros alabamos muy de veras el entusiasmo de los so-

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

LECTURA BARATA

JAIME TORMO

ESQUINA FRENTE AL CORREO — APARTADO 439 — TELEFONO 664

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos y modernos. Útiles para oficinas y escuelas—Objetos para regalo

SUSCRICIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la tengo en casa.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO"

cios del Centro Catalán, en mantener de manera culta como atrayente, el espíritu de sociabilidad que allí reina. Ojalá no desmayen en su empeño de proporcionar de cuando en cuando a las familias de los socios del Centro, tan cultos y agradables esparcimientos. Pasada la representación, se inició un lucido baile entre los asistentes, que terminó después de la media noche, llevando todos un recuerdo feliz de toda la fiesta.

Nuestros plácemes para los miembros de dicho Centro.

Un pobre y honrado muchacho que vende verduras fué víctima de un robo descarado. Unas mujeres de mal aspecto escogieron lo mejor que el vendedor llevaba y se metieron a la casa atrancando después la puerta. El perdidoso llamó al policial de servicio y mañana serán presentadas a la agencia de policía las atrevidas compradoras.

Especies finas

Triunfo barato.—Un señor Diputado—como dijo el del 28—después de espetar un discurso de esos que acostumbra prepararse con tres días de anticipación, afirmó en la Cámara que al Licenciado Pérez Zeledón únicamente, se debía el triunfo en el litigio de límites con Panamá.

Como del dicho al hecho hay mucho trecho, invitamos a ese señor Diputado a que pruebe su afirmación.

Sombra chinesca.—Alguien asegura que poniendo el Mensaje Presidencial contra el sol y mirando al través cuidadosamente, se distinguen los contornos de la silueta de Oreamuno

Corresponsales

De Grecia

Señor Director de

EL CONTROL

Estimado señor:

Celebro bastante la fundación de este diario; ya se notaba la necesidad de un periódico independiente que se tomase verdadero interés por los diferentes asuntos que a los pueblos atañen, pues éstos necesitan del concurso de la prensa honrada para ayudar a impulsar su progreso y a remediar sus necesidades, que a veces pasan desapercibidas por falta de quien se tome el trabajo de exponer públicamente las causas de éstas e insinuar la manera factible de remediarlas, para que los llamados a procurar su mejoramiento y velar por los intereses de la comunidad, se tomen el empeño a que están obligados; pero es entendido que a este fin

no se llega por medio de la crítica grosera y agresiva; ésta debe ser suave y persuasiva, por medio de indicaciones correctas e imparciales.

Pues así como hay corresponsales que perjudican y desprestigian a su pueblo, haciéndolo aparecer como nido de alacranes, con sus informaciones y críticas estúpidas y venenosas, en cambio los que escriben aun cuando se trate de pequeñas notitas, siendo bien intencionadas, por más que parezcan insignificantes y sin ningún interés en el fondo, lo tienen y estos contribuyen eficazmente al progreso de su pueblo, tanto en lo moral como en lo material.

Con mucho gusto le suministraré a menudo noticias de por acá, procurando complacer los deseos de su estimable periódico.

Atto. servidor,

GIL BLAS

Mayo 16 de 1915.

Del Naranja

Palabras de aliento

Nuestro estimado corresponsal del Naranja, nos escribe lo siguiente:

"En este cantón abundan asuntos injustos que delatar. Un periódico como el suyo que nos permite desahogarnos, se hacía necesario ha mucho tiempo. Envíole mi felicitación ardiente por sus buenos ideales."

Vendo una yegua de leche, recién parida, sana y nueva.

Dirigirse al apartado 4870, entenderse conmigo en San Francisco de Guadalupe.

LUCAS CHACÓN

Compramos y vendemos

ORO AMERICANO

moneda inglesa, francesa y española.

TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETLLA HERMANOS

TELÉFONO 447 SAN JOS

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil francés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

(Viene de la 1ª página)

nunzio dirigiéndose a la multitud dijo: declaro por mi honor que se hizo denuncia a la alianza el 4 de mayo. Hubo una gran demostración en la embajada austriaca. Un periodista fué arrestado por haber roto una ventada con un bastón. Veinte oradores en la plaza Borghese, la mayor parte de ellos diputados, pronunciaron discursos en favor de la guerra. Se resolvió que el pueblo de Roma cree la patria en peligro y que evitará por todos los medios posibles el sacrificio del honor nacional. Salandra fué muy aclamado cuando se dirigía a la Cámara a consultar con Marcora. Muchos soldados y oficiales se han unido a las manifestaciones. Scipione Borgue dió la gran bandera de su palacio para que la llevara la multitud y se declaró partidario de la guerra. Antes de dimitir Salandra, envió una circular a todos los prefectos autorizándolos a recabar de la autoridad militar su apoyo en caso necesario para mantener el orden público. Ordenó especialmente que se respetara a los extranjeros. Rumorase que se aplazará o disolverá el Parlamento antes que predomine la ficticia mayoría que no representa la verdadera voluntad del país. Recuérdese que el abuelo del rey en guerra con Austria disolvió tres veces el Parlamento hasta no obtener la mayoría deseada.

LONDRES, 15.—Seis mil empleados de los tranvías se han declarado en huelga pidiendo salarios extraordinarios por el servicio especial que se ha estado haciendo desde que se principió la guerra. Aunque la huelga no es general, esto ha entorpecido considerablemente el tráfico en los ferrocarriles subterráneos y el de la superficie. Las autoridades han convocado a una conferencia a los representantes de la Compañía y a los cabecillas de la huelga. La bolsa ha fijado la lista de los miembros extranjeros, la cual es como sigue: alemanes 148, holandeses 17; austriacos 16, americanos 7, suizos 6, franceses 3, belgas 3, rusos 2, italianos 2, griegos 2, turcos 1, húngaros 1 y venezolano 1. La Bolsa restableció en sus puestos a unos pocos miembros alemanes cuyos hijos sirven en el ejército británico.

LONDRES, 15.—La comisión especial para la investigación de los crímenes cometidos en Bélgica y presidida por Bryce, presentó un informe describiendo los ultrajes en que las vidas de madres y niños se sacrificaron en el reino del terror, ordenado por autoridad superior. Las matanzas y saqueos en gran escala que se cometieron nunca se habían visto, dice, en ningún conflicto anterior entre las naciones civilizadas. Se puso de manifiesto con pruebas fehacientes que en muchas partes de Bélgica se estableció un sistema deliberado y bien organizado de matanzas entre la población civil y un saqueo e incendio de las casas y la más injustificada destrucción de la propiedad ordenada y presenciada por los oficiales alemanes. Desde el principio mismo de la guerra se tomaron medidas para establecer un sistema bien elaborado de incendios completamente innecesarios bajo el punto de vista militar y que sólo formaban parte de un terror. Todas las reglas y usos de la guerra se infringieron principalmente al servirse de paisanos, inclusive mujeres y niños, como escudo de los ejércitos en su avance exponiéndolos al fuego de los combates matando a los heridos y prisioneros y abusando con frecuencia de la Cruz Roja y la bandera blanca.

COPENHAGUE, 15.—El barco sueco Bollo que iba con rumbo de New Castle a Estocolmo fué interceptado por un submarino alemán en el mar del Norte y lo escoltó hasta Halmstad.

ESTOCOLMO, 15.—Los capitanes que llegan aquí informan haber oído un fuerte cañoneo en el Báltico, frente a Gothland. Creen que sea un combate entre la escuadra rusa y la alemana.

LONDRES, 15.—El Daily News dice, del Norte de Francia: Los alemanes hicieron un nuevo intento de movimiento de fuerzas concentradas contra el frente de los aliados en la línea de Aaras a Amantier. Un fuerte bombardeo por la artillería fue seguido por furiosos ataques de la infantería que se encontraron con tenaz resistencia de parte de los aliados. El ataque continuaba aún esta tarde. Las trincheras de ambos lados han sido tomadas y recuperadas muchas veces. Los alemanes recuperaron una ligera porción de territorio que les ganaron los franceses en estos últimos días.

WASHINGTON, 15.—Tunulty anuncia que la línea de conducta que el Presidente ha resuelto seguir se comunicará tan pronto convenga publicar la nota que actualmente se prepara.

CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y disórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concéntre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000 SAN JOSÉ

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS + LUCAS R. CHACÓN

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Unico Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.

 Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESmero

— PRECIOS REDUCIDOS —

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad en marquetas o en tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knohr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENDEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡AGUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

GRAN TALLER DE FONTANERIA Y HOJALATERIA

— DE —

CALIXTO ROSALES

ESQUINA SURESTE DEL TEATRO NACIONAL
Se hace toda clase de trabajos concernientes a estos ramos
Prontitud y esmero es nuestro lema

IMP. LA OLLA